



# LE BULLETIN CATHOLIQUE

## DU DIOCÈSE DE MONTAUBAN

---

**Abonnement** : ordinaire : 8 F.; — de soutien : 10 F.  
au Secrétariat de l'Evêché de Montauban  
— C. C. P. Toulouse 467.30 —  
**Direction** : M. le Ch. Roumagnac, Evêché - Montauban (T.-et-G.)

---

### COMMUNICATIONS OFFICIELLES.

#### LETTRE DE MONSIEUR L'EVÊQUE ANNONÇANT LA CLOTURE DU CONCILE. (A lire aux fidèles)

MES FRÈRES,

Encore quelques jours et, le 8 décembre, le Concile finira. Les Evêques assemblés à Rome au cours de quatre Sessions termineront leurs travaux et rentreront définitivement dans leur diocèse.

Mais que signifie la Clôture du Concile ?

D'abord, la fin mise aux travaux des Evêques. Les enseignements que le Concile voulait donner se trouveront fixés. Des règles se trouveront établies pour que l'Eglise réalise plus fidèlement dans notre temps la mission qu'elle a reçue du Seigneur. Oui.

Cependant, la fin du Concile signifie plus encore.

Elle signifie l'ouverture pour l'Eglise d'une période nouvelle. Ce que les Evêques unis au Pape ont vu, vécu, compris, décidé à Rome, ils vont, de retour dans leur diocèse, l'enseigner à tous et le réaliser avec le concours des Prêtres et de tout le peuple chrétien.

Comme le disait récemment le Pape : « La fin du Concile veut être le début du renouveau chrétien. Une nouvelle période de l'Eglise doit commencer ». Et il ajoutait : « Il faut que le peuple de Dieu veille dès maintenant à ce grand événement ».

Mes Frères, cette période nouvelle est en effet la vôtre essentiellement.

Aux travaux du Concile, vous étiez présents surtout par la prière.

Pour les lendemains du Concile, vous êtes appelés à donner chacun un concours actif, continu, et surtout fidèle au renouveau de l'Eglise. Des dizaines d'années, un siècle peut-être, le monde doit trouver la lumière et le salut dans les enseignements du Concile. Il ne les trouvera cependant qu'à travers la vie et l'exemple des communautés chrétiennes.

Allons-nous trahir la confiance de Dieu et l'attente du monde !

Nous reviendrons sur ces sujets.

Aujourd'hui, je les évoque pour faire appel à votre prière. Elle était nécessaire à l'Ouverture du Concile. Elle est indispensable alors que commencent les lendemains du Concile. Le Pape a prescrit des prières publiques. Je vous les demande moi-même avec instance, spécialement les 6-7 et 8 décembre.

Priez tous, chacun selon votre manière.

Priez en famille.

Priez surtout en communauté paroissiale.

Je confie à Messieurs les Curés le soin de préciser cet appel et de vous indiquer le moment et la forme de votre prière paroissiale, le 8 décembre, jour de la Clôture du Concile, et les jours précédents.

Tout à la joie de retourner bientôt dans le diocèse, je vous assure tous, Mes frères, de ma meilleure amitié et de mon affectueux dévouement.

† LOUIS DE COURRÈGES,  
*Evêque de Montauban*

LETTRE DE ROME.

Rome, le 14 Novembre 1965.

*Appel à la prière.*

Je viens de terminer ma Lettre au diocèse pour annoncer la Clôture du Concile et appeler à la prière. Je continue plus familièrement avec mes correspondants habituels.

Avec les Prêtres d'abord, pour vous demander, chers amis, d'organiser au mieux, selon les possibilités des paroisses, les prières que je prescris. Votre collaboration au sein des doyennés a été excellente à l'Ouverture du Concile. Peut-être pourrez-vous la reprendre cette fois. Et chacun d'entre vous voudra s'unir personnellement, de façon particulière, dans le bréviaire et le cha-

pelet, à la grande prière de l'Eglise pour appeler une nouvelle Pentecôte.

Avec vous aussi, mes Sœurs des diverses Communautés, qui devenez de jour en jour plus désireuses d'être associées à l'effort missionnaire de l'Eglise. Sans préjudice pour les prières paroissiales, vous serez des plus empressées à réaliser entre vous la neuvaine ou le triduum de prières demandées par le Souverain Pontife. Le Saint-Sacrement pourra être exposé dans votre Chapelle si vous le désirez.

### *Appel à la réflexion.*

Mais, à vous tous, comme aux laïcs, je demande de réfléchir au mode pratique de notre action dès la fin du Concile. J'aurai à cœur de vous entretenir et de vous consulter à ce sujet.

C'est le grand souci du Saint-Père et celui des Evêques qui revient vite dans toutes les réunions. Nous apporterons du Concile des documents de haute valeur, fruit de la réflexion de l'Eglise, mais nous serons aussi porteurs d'une connaissance nouvelle de l'Eglise et comme d'une vision de son mystère réalisée. Pendant quatre ans, nous avons vu comme s'ordonner entre nos mains une construction interne de l'Eglise. Des relations nouvelles se sont établies ou ont été tracées entre le Souverain Pontife et les Evêques, entre les Evêques eux-mêmes, entre les Evêques et les Prêtres et les Laïcs.

Cette vision globale dans la foi, fruit des réalisations et des documents nés également de l'Esprit-Saint, nous désirons vous en faire part comme le meilleur et le plus exigeant du Concile.

Les Evêques de la Région Apostolique du Midi, nous en parlions hier et nous nous retrouverons quelques semaines après notre retour dans les diocèses pour coordonner nos efforts.

### *Les votes.*

C'est à travers des votes que nous nous acheminons vers la fin du Concile. C'est une période austère mais essentiellement conciliaire puisque elle détermine la volonté du Concile. Elle ne prête guère aux chroniques sensationnelles. Aussi les journaux sont-ils avides de détails à grossir ou à déformer, non sans danger pour le lecteur. Vous pouvez en faire l'expérience.

Nos Congrégations se passent donc à entendre la lecture de textes préparés par les Commissions et à voter, les acceptant, les refusant, ou demandant d'ultimes cor-

rections. Le rythme est quelquefois pressé, sans répit pour ceux qui ont la charge de distribuer et de recueillir les bulletins de vote. Mais le temps presse. Jeudi, nous avons voté dix fois, vendredi neuf fois.

De temps en temps, comme pour un instant de détente, le Secrétaire Général donne des avis avec une aisance dans le latin qui fait toujours notre étonnement. A l'intention des photographes, j'ai noté hier que dans sa bouche les photographies sont devenues : *imagines luce impressas*.

### *Schéma 13.*

Le Schéma 13 rénové devait être remis au Secrétariat du Concile vers le 10 novembre. Les membres de la Commission ont réussi ce tour de force. Le texte nouveau nous a été remis imprimé les 12 et 13 novembre. Dès demain, il sera soumis au crible des votes. C'est pour nous une surprise de voir comment il a été réellement renouvelé. Les Experts et les Evêques ont accompli un travail prodigieux. Plusieurs, du reste, en sont tombés malades. Et nous sommes heureux que pour la Concélébration de Jeudi prochain le Saint-Père ait voulu associer aux Evêques quelques Experts. Que l'un d'entre eux que les Français aiment particulièrement ait été l'objet de ce choix, nous apporte une grande joie.